

*Montrez en quoi le TEE est un outil d'analyse macroéconomique.*

La comptabilité nationale met en œuvre un certain nombre d'outils permettant d'avoir une vision quantitative simplifiée de l'économie d'un pays à travers un tableau. Le Tableau économique d'ensemble (TEE) est élaboré dans le but de recenser l'ensemble des opérations économiques d'un pays à une date donnée en dehors des opérations financières : les opérations sur biens et services et les opérations de répartition. Il est construit à partir de secteurs institutionnels regroupés par comportement homogène et caractérisés par une même fonction économique ainsi que de mêmes ressources. Il répond à un certain nombre de règles comptables.

Le TEE est construit à partir de données exclusivement à l'échelle macroéconomique c'est-à-dire au niveau de l'ensemble du pays. Autrement dit, il s'agit à chaque fois de valeurs dites agrégées.

La question est de savoir dans quelles mesures le TEE permet d'effectuer une véritable analyse macroéconomique pour un pays.

Nous verrons dans une première partie que le TEE peut être considéré comme un outil d'analyse macroéconomique car il permet d'avoir une approche globale de l'économie et de calculer des ratios fondamentaux dans une économie. Puis, dans une seconde partie, nous évoquerons les limites du TEE comme outil d'analyse macroéconomique.

## **1. Le TEE comme outil d'analyse macroéconomique**

### **1.1. La possibilité d'avoir une approche globale de l'économie**

- Le TEE raisonne sur l'ensemble des secteurs institutionnels
- Il fait apparaître le circuit économique Production – Revenu – Dépense : la Production (compte P) engendre la formation de Revenus (comptes E, A, D et R) à travers des opérations de répartition et de redistribution qui engendre des Dépenses (comptes U et C) à travers les opérations de consommation ou d'investissement, qui réengendrent la Production en nécessitant de la création de richesse.

### **1.2. La possibilité de calculs de ratios déterminants dans une économie**

- Connaître le partage de la VA dans un pays entre rémunération du facteur travail, du facteur capital et de l'État
- Connaître le solde courant du pays : savoir s'il est épargnant net ou emprunteur net par rapport au reste du monde
- Autres ratios intéressants : le taux d'investissement (capacité à investir et innover de la part des producteurs) ou le taux d'épargne (capacité à limiter le niveau de l'endettement) qui permettent d'avoir une idée claire sur l'activité et la solidité économique du pays.

## **2. Les limites du TEE pour effectuer une analyse macroéconomique**

### **2.1. Absence d'informations sur les opérations financières**

- Endettement bancaire inconnu dans le TEE
- Pourtant, cette variable est à l'origine de la crise financière de 2007/2008.

### **2.2. Absence d'informations sur la structure de l'économie**

- Connaître la branche motrice de l'économie est impossible avec le TEE : impossible de connaître le point fort de cette économie
- Aucune donnée sur la situation du marché du travail.